

MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CURSO DE VERANO

#### **REALIZA IEEQ CURSO DE VERANO VIRTUAL PARA NIÑAS Y NIÑOS**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dio inicio a la segunda edición del curso virtual 'Verano con valor', con el objetivo de fortalecer la educación cívica de niñas y niños. La actividad fue inaugurada por el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, quien destacó la importancia de promover los valores democráticos como el diálogo, la participación, la solidaridad, entre otros, a través de medios seguros debido a la pandemia por la Covid-19. El curso, que se realiza del 2 al 20 de agosto del presente año, incluye dinámicas lúdicas como cuentacuentos, obras de teatro, entre otras, para que las y los asistentes puedan identificar antivalores y valores que contribuyen a la convivencia familiar y comunitaria. Se contó con la participación de 57 niñas y niños de 6 a 12 años de los municipios de Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Colón, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Peñamiller, Pinal de Amoles, Querétaro, San Joaquín y San Juan del Río. La Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo, agradeció la confianza de madres y padres de familia, así como la labor de las y los facilitadores del Instituto que hacen posible la realización del curso de verano gratuito.

<https://informativoq.com.mx/2021/08/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninas-y-ninos/>

<https://elqueretano.info/trafico/comienza-curso-de-verano-del-ieeq/>

<https://arnoticias.mx/2021/08/02/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninas-y-ninos/>

<https://www.queretarotv.com/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninas-y-ninos/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninos>

<https://super9.com.mx/2021/08/02/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninas-y-ninos/>

<http://red365noticias.com.mx/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninas-y-ninos/>

<https://adninformativo.mx/realiza-ieeq-curso-de-verano-virtual-para-ninas-y-ninos/>

### INFORME FINANCIERO

#### **IEEQ REGISTRÓ CASI EL TRIPLE DE GASTOS EN 2021**

Por Alan García

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) reportó egresos por 445 millones 46 mil 794 pesos en 2021, casi 3 veces lo que gastó durante su ejercicio del año pasado, de acuerdo con su informe financiero y presupuestal de este año. De acuerdo con este informe, el IEEQ sólo ha ejercido 285 millones 390 mil 126 pesos, es decir, casi el 65% de todo el presupuesto que le fue aprobado para ejecutar durante este 2021, al tratarse de un año con elecciones locales y federales. Cabe resaltar que para el 2020 este instituto tuvo un presupuesto total de 166 millones, 495 mil 650 pesos, por lo que en apenas 6 meses ya gastó casi 120 millones de pesos más que todo lo disponible para el año anterior. El informe estipula que solo 10 mil 460 pesos fueron ingresos por impuestos,

**MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021**

mientras que casi 334 millones fueron por “participaciones, aportaciones, convenios, incentivos, transferencias, subsidios, etc.”. En cuanto a los gastos, fueron casi 75 millones de pesos bajo el concepto de “servicios personales, además de 22 millones en “materiales y suministros”, junto con otros 75 millones en “servicios generales” para este instituto. Otros conceptos, como “ayudas sociales” reportaron gastos por 106 millones en lo que va del año, no obstante, no hay reportes por intereses de deuda pública, aunque reportaron “pérdidas extraordinarias” por 981 mil 848 pesos. Además, del total de recursos ya ejercidos, el IEEQ gastó 2 millones 758 mil pesos en “equipo de administración”, así como 2 millones 335 mil pesos en “vehículos y equipo de transporte”. Sobre las pensiones y jubilaciones, las transferencias han sido de 1 millón 473 mil 655 pesos, aunque reportaron 0 recursos destinados a la seguridad social o cualquier otro tipo de convenio institucional. Este presupuesto casi duplica el del último año electoral (2018), cuando los recursos aprobados para el IEEQ fueron 275 millones 695 mil 669 pesos. Con esto, el 2021 ya es considerado el año electoral más caro en la historia del estado.

<https://rotativo.com.mx/2021/08/02/noticias/metropoli/queretaro/ieeq-registro-casi-el-triple-de-gastos-en-2021-920923/>

## INTERÉS ELECTORAL

### **IMPUGNAN BALDERAS PUGA Y LAURA POLO**

Desde hace una semana Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena, y Laura Polo, diputada local, impugnaron ante la Sala Regional de Monterrey la sanción interpuesta por el Tribunal Electoral local por violencia política en razón de género en contra de la excandidata Frida González. (DQ 7)

### **ACUSAN INCUMPLIMIENTO DE RESOLUCIÓN SOBRE VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO**

Por Katia Lemus

Los presuntos agresores de violencia política en razón de género de Frida González a, excandidata a diputada local por Morena, tenían cinco días para ofrecer una disculpa pública y no lo hicieron. En rueda de prensa, Loyola Acosta confirmó que el viernes venció el plazo para que tanto Ángel Balderas, presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, como Laura Polo legisladora, quienes son las personas denunciadas, dieran una rueda de prensa para ofrecer una disculpa pública. (CQRO 4)

### **RESULTADOS DE LA CONSULTA POPULAR FUERON LOS ESPERADOS: INVESTIGADORA**

Por Anaíd Mendoza

Los resultados de la consulta popular fueron los esperados, consideró la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Marcela Ávila-Eggleton, al señalar que, por un lado, se sabía que el “sí” iba a ser “abrumadoramente” mayor, y, por otro, que la participación ciudadana iba a ser limitada porque, en su opinión, la pregunta fue confusa, ambigua y poco pertinente para los ciudadanos. (CQRO 3)

### **CONSULTA POPULAR DETONARÁ FORMAS DE PARTICIPACIÓN: GILBERTO HERRERA**

El senador Gilberto Herrera aseguró que la Consulta Popular desarrollada ayer serviría para que se generen más ejercicios de democracia participativa para que los ciudadanos decidan sobre obras y decisiones de las administraciones públicas. «¿Qué esperamos de la Consulta Popular a futuro? Que las obras se consulten en las comunidades, colonias y en las ciudades, de tal manera que no lleguen con obras que la gente no quiere o no busca», indicó. (Q, ADN)

**MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021**

## **LA LEY NO SE CONSULTA, SE APLICA: RICARDO ANAYA C.**

Por Daniela Montes de Oca

Ricardo Anaya a través de sus redes sociales, lamentó que se hayan gastado 500 millones de pesos para preguntar si la ley debe ser aplicada o no en el país. Al conocerse que la votación fue del 7%, dijo: fue un completo fracaso y cuestionó: “¿ya te diste cuenta que López Obrador busca todo el tiempo distraerte? Para que pienses y hables de lo que quiere”. (N 1 y 6)

## **PARTIDOS DIFIEREN SOBRE RESULTADOS DE CONSULTA POPULAR**

Por Katia Lemus

Representantes estatales de los partidos políticos PAN, PRI y Morena difirieron respecto a los resultados obtenidos durante la consulta popular para juzgar o no a los expresidentes, que se realizó el domingo. Martín Arango, secretario general del Comité Directivo Estatal del PAN, consideró que el presidente de la República, AMLO, está jugando con la ciudadanía que hace un par de años le dio su confianza para que no existiera más impunidad en el país. (...) Paul Ospital, dirigente del Comité Directivo Estatal del tricolor, consideró que habría que ver cuánta gente se enteró de la consulta popular. Mauricio Ruiz, delegado de Morena en Querétaro, reconoció que aunque la participación fue baja, fue un ejercicio histórico, porque se debe ir fomentando la participación ciudadana. (CQRO 1 y 2)

## **RECONOCE PRI QUERETARO BUENA PARTICIPACIÓN EN CONSULTA POPULAR**

Este domingo 1 de agosto, se llevó a cabo el ejercicio ciudadano y democrático de la Consulta Popular, en la que se cuestionó a los ciudadanos si se debería o no investigar hechos ilícitos de funcionarios del pasado en México. Al respecto, el presidente en Querétaro del Comité Directivo estatal del PRI, Paul Ospital, reconoció que la consulta tuvo una buena participación ciudadana, comparada con otros ejercicios similares. (AM 22PP, ROQRO)

## **CONSULTA SERÁ PARTEAGUAS: MORENA Y PRI**

Los partidos Morena y PRI en Querétaro reconocieron la participación de la ciudadanía en la consulta popular y coincidieron en que este ejercicio será un parteaguas para próximas consultas populares que se lleven a cabo. Paul Ospital, dirigente del PRI, señaló que no es idóneo comparar el nivel de participación ciudadana de esta consulta con el pasado proceso electoral, sino de otros ejercicios del tipo que se han llevado a cabo. En tanto, Mauricio Ruiz, diputado local, comentó que la baja participación, que ronda el 7.5% se debió a la poca difusión que se dio por parte del INE y a la desinformación que generó la oposición, aunque reconoció que será un parteaguas para próximos ejercicios democráticos. (DQ 7)

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **PAN**

#### **MILITANTES Y SIMPATIZANTES DEL PAN SOLICITAN UNA REESTRUCTURACIÓN INTERNA**

Por Katia Lemus

Ante el claro debilitamiento de la vida institucional del PAN y la ausencia de espacios de auténtica discusión de ideas, militantes del PAN y simpatizantes de la organización civil México Libre elaboraron un manifiesto que entregaron al Consejo Nacional del PAN, afirmó Patricia Espinosa, coordinadora de la organización en Querétaro. (CQRO 6)

MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: PIDE UAQ RETROCESO A ESCENARIO B POR COVID**

Teresa García, rectora de la UAQ, opina que es necesario regresar al Escenario B en la entidad para poder contener la tercera ola de contagios de Covid-19. (DQ principal)

### **N: ALERTA POR TERCERA OLA**

En los últimos tres días fallecieron 22 personas y hubo 365 contagios por la COVID-19, para un acumulado de 4 mil 916 muertes y 72 mil 877 contagiados. (N principal)

### **AM: IMPULSARÁN NEGOCIOS DE ALIANZA CENTRO-BAJÍO**

Los estados integrantes de la alianza Centro-Bajío-Occidente se reunieron para presentar la plataforma Más México, en la que se dan de alta los requerimientos de las empresas que se encuentran en las cinco entidades que componen la alianza a fin de conectar a otras empresas que puedan cubrir sus necesidades. (AM principal)

### **PA: 22 MUERTES EL FIN DE SEMANA**

La tercera ola de Covid-19 se llevó la vida de 22 queretanas y queretanos este fin de semana. Por si la tragedia no fuera suficiente, se sumaron 365 nuevos casos. Aún así, se pueden observar las terrazas de los restaurantes prácticamente llenas y un estadio Corregidora como en sus mejores épocas para recibir a las Águilas del América. Lo anterior, ha provocado una escalada en el número de ingresos a la zona Covid de los hospitales y la muerte focalizada en jóvenes de 20 años y hasta el grupo de los 40s. (PA principal)

### **EUQ: SALUD: EN UN MES SE QUINTUPLICAN LOS CONTAGIOS EN MENORES DE EDAD**

En julio pasado se registraron 132 nuevos casos de Covid en Querétaro en menores de 0 a 14 años de edad, cifra que equivale a un incremento del 474% frente a lo observado en el mes inmediato anterior. (EUQ principal)

### **CQRO: PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN QUERÉTARO DURANTE LA CONSULTA FUE DE 5.36%: INE**

En las mil 56 mesas receptoras instaladas en el estado de Querétaro para la consulta popular de este domingo 1 de agosto, se recibieron 93 mil 532 opiniones, lo que representa una participación ciudadana del 5.36 por ciento de una lista nominal de 1 millón 744 mil 378 personas, informó la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

### **MAURICIO RUIZ OLAES DA POSITIVO A COVID**

Mauricio Ruiz, diputado local de Morena, confirmó que hace ocho días dio positivo a Covid-19, por lo que se mantiene aislado en su domicilio. El legislador morenista señaló que presentó varios malestares, por lo que se realizó un prueba PCR que dio positivo y añadió que desde el jueves pasado requirió apoyo de oxígeno. (DQ 5)

### **HAN PADECIDO COVID 40% DE LOS DIPUTADOS LOCALES**

El morenista Mauricio Ruiz confirma que dio positivo al virus y se encuentra en su casa con oxígeno. (EUQ 1 y 5)

MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021

## PODER EJECUTIVO

### **MAURICIO VILA Y FRANCISCO DOMÍNGUEZ, A LA CABEZA EN DESEMPEÑO**

Los gobernadores panistas de Yucatán, Mauricio Vila Dosal; y de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, se situaron a la cabeza de la lista de los mandatarios con el mejor desempeño en el país. De acuerdo con el ranking 17, elaborado por Campaigns & Elections, el gobernador Vila Dosal se ubicó en primer lugar con 69.8 de aprobación, seguido de Domínguez Servién, con 60.6 de aval a su gestión. (24H)

### **TOP DE GOBERNADORES**

El que se mantiene figurando en la lista de los gobernadores mejor calificados del país es el de Baja California, Jaime Bonilla. Y es que resulta que en la más reciente evaluación efectuada por la revista especializada Campaign & Elections de México, el mandatario estatal morenista no sólo se mantuvo en el top 5, sino que escaló un peldaño para ubicarse en el tercer lugar, hecho en el que incidió, se ha señalado, la estrategia de cierre de administración que está llevando a cabo de cara a la entrega de estafeta que hará a la gobernadora electa Marina del Pilar Ávila. Bonilla Valdez, de acuerdo con la medición, tiene un nivel de aprobación de 56.5% y comparte el top 5 con mandatarios panistas: Mauricio Vila, Francisco Domínguez, Diego Sinhue Rodríguez y Carlos Joaquín González. Sólo para el registro, el estudio fue realizado entre el 20 y el 29 de julio de 2021 a través 19,200 llamadas telefónicas distribuidas en las 32 entidades con margen de error del +/- 3.5%. (LARA)

### **KURI GONZÁLEZ DEFINE 50% DE INTEGRANTES DE SU GABINETE EN QUERÉTARO**

El gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, ha definido al día de hoy, desde que fue elegido por los queretanos el pasado 6 de junio, al 50 por ciento de los integrantes de su gabinete legal. De un total de 28 dependencias, hasta este lunes se ha definido a 14 titulares de secretarías y dependencias del gabinete legal. Entre estos, se encuentran ya nueve hombres designados, y cerca de cinco mujeres. (ROQRO)

### **CUMPLE OFICINA DE GUBERNATURA CON AMBIENTE LABORAL LIBRE DE DISCRIMINACIÓN E IGUALDAD**

La empresa mexicana Factual Services, S.C. Certificación e Inspección, otorgó a la Oficina de la Gubernatura el documento que avala el ambiente laboral de la dependencia bajo un entorno de igualdad y libre de discriminación. Lo anterior, de acuerdo con la NMX-R-025-SCFI-2015 Norma Mexicana en Igualdad Laboral y no Discriminación, y luego de obtener la calificación necesaria basada en 14 requisitos divididos en cinco puntos críticos y nueve no críticos, señaló Rogelio Vega, jefe la Oficina de la Gubernatura. (N 8, AM 5, ADN, Q24-7)

### **SECTOR JUVENIL, EN RIESGO**

Las muertes durante la tercera ola de COVID-19 se concentran en la población de entre 20 y 49 años, informó el Vocero Organizacional de Querétaro, Rafael López González, al precisar que el grupo de 30 a 39 años cuadruplicó la letalidad, y el de 20 a 29, la duplicó. (EHD, REIN)

### **HOY VACUNA PARA JÓVENES DE 18 A 29 AÑOS DE EDAD**

Por Tina Hernández

Hoy iniciará la inoculación de personas de 18 a 29 años de edad en el municipio de Querétaro, de acuerdo con la convocatoria que emitió la Secretaría de Bienestar del estado de Querétaro, con lo que se cubriría la totalidad de los grupos etarios en la capital. La vacunación esta semana será para quienes habitan las delegaciones de Santa Rosa Jáuregui, una parcialidad de Félix Osóres, Centro Histórico y Villa Cayetano Rubio en el parque Bicentenario y la UAQ. (N 1 y 5)

**MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021**

## **USEBEQ RECIBIRÁ INSCRIPCIONES EXTEMPORÁNEAS DURANTE ESTE MES DE AGOSTO, PARA PREESCOLAR, PRIMARIA Y SECUNDARIA**

Del 30 de agosto al 10 de septiembre se podrán realizar inscripciones extemporáneas para preescolar, primaria y secundaria del sector público en Querétaro, apuntó Gilberto Alvaradejo, encargado de despacho de la USEBEQ. Manifestó que para el siguiente ciclo escolar se preinscribieron 97 mil 040 alumnos; y en el periodo extemporáneo esperan entre 2 mil 500 a 2 mil 600 estudiantes foráneos o de escuelas privadas. (ALQRO)

## **MUNICIPIOS**

### **PLANEAN CICLOVÍA DESDE LA CAPITAL HACIA CORREGIDORA**

Por Carlos Uriegas

A petición de la ciudadanía por conocer los proyectos de la Semovi, se realizó una invitación a grupos ciclistas para difundir el anteproyecto de una ciclovia que conecte al centro de la ciudad de Querétaro con el municipio de Corregidora. Durante un lapso de cuatro horas se integraron cuatro células que recorrieron en bicicleta una distancia de cerca de 11 kilómetros para determinar la ruta más viable y segura para llegar desde la Secretaría de Movilidad, ubicada en Ezequiel Montes, hasta avenida del Jacal, a la altura de Walmart. (AM 1 y 6)

### **CEPC PRONOSTICA LLUVIAS DURANTE ESTA SEMANA**

Para esta semana, se tiene un pronóstico de lluvias de ligeras a puntualmente fuertes prácticamente en todo el territorio estatal; sin embargo, dichas precipitaciones pueden incrementar su actividad el próximo miércoles y jueves, pero, a partir del viernes, existe la posibilidad de que disminuya su intensidad. Así lo pronosticó Gabriel Bastarrachea, titular de CEPC, quien agregó que, en cuanto a temperaturas, se espera que en los próximos días el termómetro marque entre 14 y 26 grados en la Zona Metropolitana; de ocho a 17 grados, en la parte Sur de la entidad; de 14 a 22 grados, en el semidesierto; de 10 a 19 grados, en las partes altas de la sierra; así como de 21 a 31 grados, en Jalpan. (CQRO 6, ALQRO)

### **SIN PREDIAL NO HABRÁ SEGURO**

Por Gonzalo Flores

Con el objetivo de impulsar el pronto pago del impuesto predial para el próximo año, el secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres, adelantó que ya no habría en 2022 apoyos económicos para viviendas que hayan perdido enseres domésticos por inundaciones. El funcionario advirtió que la intención es que este programa de apoyo a contribuyentes puntuales del predial, que otorga montos de 25 mil pesos en casos de robo o incendio; y hasta 50 mil pesos, en situación de inundaciones, pueda permear en un mayor sector de la población en la capital. (AM 7)

### **ROBERTO SOSA RENDIRÁ SU 3ER INFORME ESTE JUEVES**

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, dio a conocer que este jueves 5 de agosto dará a conocer a la ciudadanía de la demarcación los resultados obtenidos en este tercer año. Apuntó que los logros se obtuvieron gracias al equipo que conformaron hace tres años y cuentan con mujeres y hombres inteligentes, que ayudaron a dar resultados y se consiguió, ahora se observan en las encuestas las mediciones de las calificadoras nacionales e internacionales, sobre todo que los habitantes de este municipio es cumplida y ayudara marcar el rumbo del municipio. (N 7, AM 1 y 3)

MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021

## ÚLTIMO INFORME DE GVG EL 13 DE AGOSTO

Se confirmó que la lectura del tercer informe de actividades del presidente municipal Guillermo Vega durante su gestión continua 2018-2021, se llevará a cabo el viernes 13 de agosto, teniendo como sede una de las magnas obras realizadas durante esta administración. Carlos Camacho Durán, Secretario de Gobierno adelantó que, aun no se define entre la alberca de El Pedregoso o el parque Las Garzas, ya que ambas obras se encuentran en los últimos detalles para ser abierta a la población. (N 7, ESSJR 3)

## INFORMACIÓN GENERAL

### ESCENARIO B YA DEBERÍA DE APLICARSE EN QUERÉTARO: RECTORA

En Querétaro ya debería aplicarse el “escenario B” de la pandemia por COVID19 porque seguir en el “A” envía un mensaje equivocado de que las cosas siguen bien, afirmó la rectora de la UAQ, Teresa García. Recordó que en el último mes crecieron de forma exponencial los casos de COVID, empujados por las diversas variantes del virus, entre ellos la Delta que está considerada hasta cuatro veces más contagiosa que el virus original. (N 5, AM 18PP, EUQ 7, CQRO 1 y 5, ESSJR 2, IN, ALQRO)

### UAQ DETALLA AVANCES DE SU VACUNA CONTRA EL COVID-19

Las donaciones que ha recibido la UAQ para el desarrollo de la vacuna contra el COVID-19 sí servirán para solventar un 50% de las siguientes etapas de investigación, tras el convenio con las empresas Neopharma y Alpharma, aclaró la rectora de la UAQ, Teresa García. Este convenio, anunciado la semana pasada, será para desarrollar de forma conjunta el biológico en el que la institución académica ha trabajado por más de un año. (DQ 4, IN)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q - RESULTADOS

Por Adán Olvera

Los resultados de la consulta popular para juzgar a personajes del pasado en Querétaro fueron, como se esperaba, de una baja participación y asistencia de ciudadanos. Tuvo una afluencia escasa rayando en la soledad. También de esperarse la respuesta de los promotores de la consulta, inmediatamente a desacreditar a la autoridad electoral, ante la frustración de no convencer a los ciudadanos de participar y es que los 30 millones de seguidores en 2018 del proyecto del entonces candidato López Obrador, creían que en enjuiciamiento a personajes del pasado sería de manera automática y no a través de una consulta, tres años después de iniciado el gobierno federal. En Querétaro la delegación del Instituto Nacional Electoral (INE) habilitó mil 56 de estas mesas en los 18 municipios del estado, nada que ver con la participación en la elección del pasado junio, tampoco se puede pedir la misma difusión que una campaña política donde participaron al menos 10 candidatos al gobierno del estado y un número importante a presidencias municipales. Fue un ejercicio inédito en la historia de México, por qué quedará el antecedente de una consulta, que puede inaugurar una serie de cosas que realmente sean importantes y que si requieren de la opinión de ciudadanos; un asunto al que se le puede entrar por obligación como es aplicar la ley. La consulta popular impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador necesitaba un mínimo de participación ciudadana del 40 por ciento del padrón electoral para que los resultados fueran vinculatorios y entonces se aplicará la ley a los personajes del pasado. Viene en marzo otra consulta en la que se preguntará la permanencia del presidente en el poder. Yo creo que la participación será mayor al 5 por ciento que obtuvo esta, pero no lo suficiente para una revocación de mandato; somos más los que creemos que López Obrador debe continuar en el poder. **DE REBOTE.**

**MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021**

Dice la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, que le “hackearon” su teléfono y envían mensajes a su nombre; imagine a esos niveles del gobierno y tienen esos problemas, no quiero pensar en los demás. (DQ)

## **CUARTO DE GUERRA**

**PUENTE.** Con los pretextos de las licencias en el cargo, unas de hasta 45 días como el caso de la capital, de los preparativos de la transición estatal, la conformación del futuro gabinete y por la veda electoral de la fracasada consulta del domingo, ya se cumplieron 2 meses de virtual ausencia política, mediática y a veces hasta administrativa de los principales actores y factores locales. **VACÍOS.** Quien no cayó en espejismos, porque ella no compitió el 6 de junio, es la rectora Teresa García Gasca. Ha sabido aprovechar el abandono de espacios para afianzar liderazgo dentro y fuera de la UAQ, a tal grado que pide el regreso al escenario B por Covid y no hay personaje que le conteste. Ni los que se van ni los que llegan. **INFORMES.** Roberto Sosa comparecerá el jueves en Corregidora, Luis Nava el 10 en la capital, Guillermo Vega el 13 en San Juan del Río y Enrique Vega Carriles el 20 en El Marqués. El gobernador Pancho Domínguez rendirá su último informe el domingo 15. (DQ)

## **ASTERISCOS**

**APOYAN A MENOR EXTRAVIADO EN EL TEPE.** A través de un Botón de Asistencia Ciudadana ubicado en inmediaciones del mercado de El Tepe, personal policial del municipio de Querétaro fue alertado sobre un niño que se encontraba extraviado. La progenitora dio aviso a la autoridad, y elementos municipales arribaron al lugar para brindar el apoyo a la mujer y trasladarla a un centro comercial en la colonia Mercurio, donde minutos después fue localizado el menor de edad, descartando la comisión de algún delito. **GILBERTO HERRERA EXPONE CONTRASTES.** El senador Gilberto Herrera Ruiz se mantiene activo en las redes sociales, donde expone los contrastes que, afirma, agudizan la desigualdad en Querétaro. Menciona el ejemplo de la comunidad de Ampliación Calamanda en el municipio de El Marqués, donde no se cuenta con suministro de agua potable. **PIDE SEGOB UNA NUEVA LEY SOBRE TRATA DE PERSONAS.** El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, señaló que es necesario impulsar una iniciativa de reforma a la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos, que defina este crimen y lo diferencie de la explotación. (AM)

## **BAJO RESERVA**

**MAURICIO KURI MADRUGA TODOS LOS DÍAS.** Más de uno de sus colaboradores han tenido que cambiar el ritmo de vida social, eso nos cuentan. Pues el gobernador electo Mauricio Kuri, nos comentan, a diario empieza actividades después de las 4 de la mañana. A esa hora, nos dicen, toma el celular y empieza a revisar su agenda de pendientes, por lo que sus colaboradores y amigos tienen que estar atentos a esa hora, ya sea para responder el WhatsApp o contestar el teléfono. A muchos de sus colaboradores, nos cuentan, en fines de semana, les ha sorprendido regresando de la fiesta, incluso algunos de ellos hasta se les bajó la guarapeta que traían por la sorpresa de recibir la llamada del jefe. **EN TURISMO, LA DESIGNACIÓN ESTÁ CANTADA.** En el nuevo gobierno que inicia su periodo el 1 de octubre venidero todavía no designa Mauricio Kuri a quien estará al frente de la Secretaría de Turismo, aunque todo parece que está cada vez más claro el panorama ahí en esa dependencia. Todas las señales que se mandan y que se comentan indican que **Mariela Morán Ocampo** será la titular de la dependencia. Una de las principales fortalezas de Mariela es su buen manejo de las relaciones públicas, y eso lo hemos visto durante el tiempo que lleva al frente de Comunicación Social y Atención Ciudadana. En caso de confirmarse la posible designación de Mariela será una decisión atinada de Kuri, nos dicen. (EUQ)

MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**EN DISTRITO 1, LA MENOR PARTICIPACIÓN EN CONSULTA.** De un listado nominal de 1 millón 744 mil 378 personas, solo 93 mil 532 expresaron su opinión en Querétaro en la consulta popular de este domingo; de estas, 91 mil 771 (98.11 por ciento) se pronunciaron por el “sí” a lo que sea que signifique la pregunta autorizada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN); por el “no”, fueron mil 293 (1.38 por ciento); 468 (0.50 por ciento) opiniones fueron anuladas. En promedio, la participación ciudadana en la entidad fue de 5.36 por ciento; por distrito, la menor fue en el 1 (Cadereyta de Montes), con 11 mil 203 opiniones, lo que representó un 4.14 por ciento; en el 2 (San Juan del Río), fueron emitidas 17 mil 41 opiniones, por lo cual la participación fue de 5.54 por ciento. En tanto, en el distrito 3 (Santiago de Querétaro), fueron 23 mil 507 las opiniones (5.72 por ciento de participación); y en el distrito 4 (Santiago de Querétaro), 23 mil 846, lo que significa una participación del 6.30 por ciento. **ARRANCA VACUNACIÓN DE JÓVENES DE 18 A 29 AÑOS EN LA CAPITAL QUERETANA.** Una excelente noticia, sin duda, el que esta semana comience la aplicación de la primera dosis de la vacuna contra el Covid-19 a jóvenes de 18 a 29 años y a embarazadas de 18 en adelante, en el municipio de Querétaro. Hoy, martes 3 de agosto -y hasta el viernes 13-, la vacunación para este sector en las delegaciones Santa Rosa Jáuregui y una parte de Félix Osores será en el Parque Bicentenario. Para Centro Histórico y Villa Cayetano Rubio, la vacunación será también a partir de hoy martes y hasta el lunes 9 (excepto el domingo 8), en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y en la Universidad Anáhuac, respectivamente. En Felipe Carrillo Puerto, Félix Osores y Josefa Vergara, la jornada de vacunación será en el estadio Corregidora, del 9 al 18 de agosto; en Epigmenio González, en el Eco Centro Expositor, del miércoles 11 al 18 de agosto. Los horarios por colonias pueden ser consultados en el portal de Facebook de la Secretaría de Bienestar Querétaro. **CERTIFICAN OFICINA DE LA GUBERNATURA POR AMBIENTE LABORAL LIBRE DE DISCRIMINACIÓN.** Que la empresa mexicana Factual Services, SC, Certificación e Inspección otorgó a la Oficina de la Gubernatura, cuyo titular es Rogelio Vázquez Mellado, el documento que avala el ambiente laboral de la dependencia con base en la NMX-R-025-SCFI-2015 Norma Mexicana en Igualdad Laboral y no Discriminación. (CQRO)

## PULSO - EN QUERETARO, LA CONSULTA CIUDADANA: MÁS BAJO AÚN QUE EL BAJÍSIMO NACIONAL

Por Andrés González

En Querétaro los números de la Consulta Nacional 2021 – porque habrá otra en el 2022 – son muy bajos, aún más que el bajísimo nacional. El promedio nacional quedó en un 7.11 por ciento como promedio. Y en este estado, de un listado nominal de 1 millón 744 mil 378, solo asistieron a dar su opinión 93 mil 532 ciudadanos. Con esto y para Querétaro, el porcentaje de participación quedó en el 5.36 por ciento, uno de los más bajos entre los estados de todo el país. A nivel nacional, en la primera Consulta avalada por la Constitución y contenida en la Ley Federal de Consultas Ciudadanas – artículo quinto – en donde se señala que para que “La Consulta Ciudadana sea vinculante – valedera pues – deberá alcanzar un porcentaje al menos del 40 por ciento”. Y entonces procedería a formarse una Comisión de la Verdad, integrada por los Poderes Ejecutivo y Legislativo y estos indicarían cuales fueron los delitos cometidos por los cinco multicitados expresidentes de la república. Las penas corresponderían a otra instancia – el Poder Judicial – su fijación. Y si se quedó en un 7.11 por ciento, nada hay que hacer legalmente, aun cuando si es valedera cualquier impugnación y que esta transite por los caminos de pertenencia. Esta fue la primera Consulta Ciudadana, reconocida y respaldada por la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en un camino largo que inició desde el 2018. Con esto, las Consultas Ciudadanas – a pesar de que esta no será vinculante ni se podrá ejercer acción legal alguna – si tienen un camino a seguir. Y no por el hecho de que está haya tenido números muy bajos en la respuesta ciudadana, ya se anularán todas las que siguen – la segunda será en el mes de marzo del 2022, sobre el referéndum presidencial – sino que todas las que sigan deberán de ser consideradas individualmente y sus porcentajes de participación serán independientes. Y es que este ejercicio tiene ya camino

**MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021**

andado en diversos países de Europa – Dinamarca es el más avanzado – pero también para algunas cuestiones, en los Estados Unidos de Norteamérica. El camino en nuestro país apenas inicia y vendrán seguramente otras muchas que atañan al interés inmediato del ciudadano, como sucede ya en aquellos países. Aquí el interés fue presidencial, básicamente. En este aspecto, la primera Consulta Ciudadana – esta que se realizó – si se convierte en un referente histórico, con todo y que la pregunta en si parecía un galimatías sin pies ni cabeza. En las preguntas al pueblo – considero – entre más sencillas y directas, podemos entenderlas mejor, sin necesidad de que nos las expliquen. Y en esta, por más explicaciones que surgieron, más nos enredaron. O enredaron a los que fueron a votar. Y esta expresión en la boleta, si bien no fue aceptada por la oposición en el país, ya forma – y mientras esté así en la Constitución – parte de los deberes cívicos del ciudadano, que ciertamente no son penalizados, como no lo es la abstención en el voto electoral, porque abstenerse también es un derecho. La expresión en este estado, en Querétaro, así se esperaba, porque el primer indicio de la tendencia ciudadana lo tuvimos con toda claridad en las elecciones de pasado 6 de junio. Y ahora nos llega esta votación disfrazada de “Consulta Ciudadana” la tendencia fue similar y que, no por ser la primera en la historia de este país y desde luego del estado, sea valedera per se. Lo que si no sabemos es cómo vayamos a estar dentro de tres, seis, nueve años o más años. ¿Qué se puede cambiar la Constitución? Claro que se puede cambiar, pero será por esa ruta, la que marca la Ley, para poder hacer enmiendas a nuestra Carta Máxima. Por lo pronto y en torno a este tema – de aplicación de la justicia y esta para aplicarla no se requiere opinión ciudadana, porque para eso están los que saben de leyes – el desencanto ciudadano ha sido generalizado. Tal vez – y solo tal vez – para otros temas si se entusiasme al respetable. (CI)

#### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**SALIÓ CARITO.** Si 6 millones 510 mil 481 ciudadanos acudieron a las urnas y la consulta costó 500 millones de pesos... sale muy cara su opinión. Hacerla digital sería más participativa y menos aburrida, pero sobre todo... menos cara, y hasta se podría agregar el ¿por qué? (N)

#### **EDITORIAL / CONTINÚAN LA REACTIVACIÓN**

Una de las tendencias de los últimos tiempos es la regionalización de las economías. Un ejemplo de ello es el T-MEC que articula las economías de América del Norte, compuesta por Estados Unidos, Canadá y México. Este intercambio comercial implica potencializar los recursos. Algo muy parecido se sigue gestando en la región con la alianza Centro-Bajío-Occidente, en la que participan Aguascalientes, Jalisco, Guanajuato, San Luis Potosí y Querétaro. Dicha alianza conformada desde 2019 y consolidada en los últimos años, está orientada a potenciar los recursos y ventajas estratégicas de la región. Al ser una zona en la que impera la industria automotriz y metalmeccánica, la necesidad de implementar políticas públicas acorde a los intereses de los pertenecientes a la alianza se vuelve un imperativo. Por ello, los esfuerzos para consolidar una plataforma de negocios para vincular empresas con la cadena productiva de la región se erigen como una ventana hacia la reactivación económica y la consolidación de la región como potencia económica. En otro orden de ideas, tras concluir la veda electoral debido a la Consulta Popular del pasado domingo, los gobiernos reactivan la difusión de sus actividades. Prueba de ello es la preparación de alcaldes rumbo a su tercer informe de actividades. Esta semana, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, alista la rendición de cuentas del último periodo, en el cual cerrará un trienio y comenzará los preparativos para el siguiente, al haber sido reelecto hasta 2024. Manténgase informado a través de nuestros canales de WhatsApp y Telegram, además del sitio web amqueretaro.com. Disfrute la lectura. (AM)

MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**PARTICIPÓ AQUÍ EL 5.36 DEL PADRÓN.** INE. En Querétaro la participación ciudadana en la Consulta Popular 2021 convocada por el presidente Andrés Manuel López Obrador fue de 5.36 por ciento, mientras a nivel nacional alcanzó el 7.11%. Los datos emitidos por el Instituto Nacional Electoral, operador del proceso, indican que en nuestro estado, con una lista nominal de un millón 744 mil 378 acudieron 93,532, menos de la mitad de la votación obtenida por Morena en la pasada elección de gobernador. Por el sí al enjuiciamiento de los políticos del pasado (presidentes, ya se sabe) estuvieron 91,771 o sea más de 98 por ciento contra 1.2 que respondieron no. Hubo además 468 votos nulos y se computaron 1,056 actas. A nivel nacional la participación ciudadana fue del 7.11 por ciento, al votar seis millones 662 mil 599 de 93 millones 671 mil 697 mexicanos. El resultado: 97.7 por el sí y 1.54 al no. Se computaron las más de 57 mil actas. De acuerdo con la información nacional la mayor presencia en las urnas se dio en los estados del sur como Tabasco, Guerrero y Oaxaca con más del 10 por ciento y la más baja en entidades del norte, señaladamente Nuevo León 3.47 y Chihuahua 2.98 solamente. Como dijo alguien, el pueblo bueno se quedó en casa. Por lo que ve a Querétaro el resultado no debe extrañar. Aquí domina el PAN, como se vio en las elecciones de junio y es uno de las plazas en donde el presidente de la República tiene menor aprobación, con un movimiento que localmente -con tanta división, falta de liderazgo y decisiones erróneas- no ha podido cristalizar como partido. Hace tres años ganó Andrés Manuel López Obrador en nuestro estado aún con un candidato presidencial queretano, Ricardo Anaya, pero el tsunami apenas alcanzó para una presidencia municipal ahora perdida y algunos distritos locales que no se pudieron refrendar en 2021. Su votación fue menor y los resultados muy pobres. Lo de este domingo si bien no conmovió ni provocó la participación, es una señal más de la falta de capacidad de la dirigencia de Morena en Querétaro y de la urgencia de replantearse si desean avanzar. Morenos. ¿Y ahora quién podrá defenderlos? ¿Celia? ¿Olás? ¿Méndez? ¿Balderas? ¿O por fin se decidirá la participación abierta de Santiago o Gilberto? A saber. **-DESDE LA BANCA-** Disputa. Todo parece indicar que la sucesión en la dirigencia estatal del PRI, se ha reducido a dos perfiles: La ex candidata al gobierno, Abigail Arredondo y el líder de la CNC, Jesús Ramírez. En el camino habrían quedado experimentados perfiles que o no tienen los apoyos necesarios en el CEN, o dejaron muy mal sabor de boca en las pasadas elecciones. Así las cosas, llevaría mano Arredondo, toda vez que fue la abanderada tricolor y aunque no obtuvo muy buenos resultados, en algunos momentos de la campaña fue incómoda para el panismo y, a querer o no, representa un activo al que ya se le invirtió. En el caso de Chucho, es un dirigente con una estructura real a nivel estatal, que trabajó dedicadamente previo al 6 de junio. También es un hombre institucional que ha aguantado de todo: desde falta de recursos económicos y humanos, hasta hacer a un lado sus aspiraciones por terceros. ¿De qué depende? De que Abigail decida si va o no por el lugar que dejará a finales de septiembre el futuro diputado local, Paul Ospital. Si ella levanta la mano en Insurgentes Sur, entonces seguramente será la nueva dirigente nacional. Pero de ser así, tendría que ir de la mano de una profunda negociación con los grupos internos, empezando por el de Chucho Ramírez, que no es poca cosa. Faltan menos de 60 días para que sesionen los consejos municipales y el estatal y al unísono expresen en nombre del nuevo Tlatoani: Mujer o hombre. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810-** Por cierto. Ayer en la tarde se reunieron a tomar café Abigail y Ospital. No se supo de qué hablaron, pero seguramente tuvo que ver con la sucesión en el PRI local. Mmmm. **-¡PREEEPAREN!**- Cambio. El general de División D.E.M. Francisco Ortega Luna ha asumido como comandante de la XII Región Militar con sede en Irapuato y a la que pertenecen los estados de Guanajuato, Michoacán y Querétaro. Asistió al acto el secretario de gobierno Juan Martín Granados Torres quien “refrendó el compromiso para trabajar de manera coordinada con las autoridades de los tres niveles a fin de mantener un estado de paz en favor de las y los queretanos”. Sí, claro. **-¡FUEGO!**- Generosidad. Esta es una palabra que les gusta mucho en el PAN y la usan con frecuencia para hablar de su vocación

**MARTES 3 DE AGOSTO DE 2021**

democrática. Sin embargo los que se van pero se quedan no conocen eso y pretenden mantener posiciones granadas, digo ganadas. ¡Porca miseria! (PA 2)

<b>FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS</b>		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**